

ÉCHOS' G.R.A.H.C.

La lettre du Groupe de Recherches Archéologiques et Historiques de Coutras

Juin 2006 - N° 9

SOMMAIRE

Le mot du Président	p. 1
Le portrait : le Comte de Saint-Saud	p. 2
Un incendie à Durandeau, commune de Coutras en 1607	p. 5
La photo : Le château de la Valouze	p. 6
Le 19 Août 1900 : Incendie à Laubardemont	p. 7
Les 100 ans d'un conseiller municipal	p. 8
Programme d'activités	p. 8

LE MOT DU PRÉSIDENT

G.R.A.H.C.



Chers amis,

Le GRAHC se porte toujours très bien, le nombre de nouveaux adhérents est en grande progression, j'y vois là un signe de bonne santé de l'association, mais aussi la reconnaissance du travail de l'équipe des administrateurs qui œuvrent tout au long de l'année.

Durant le mois d'avril, une équipe de 3 adhérents a de nouveau passé 2 jours aux Archives Nationales, à Paris. Des découvertes particulièrement intéressantes sur l'histoire locale ont de nouveau été effectuées. Les bulletins à venir s'en feront largement l'écho.

Pour fêter les 30 ans du GRAHC, en 2007, nous sommes en train de préparer un programme riche avec plusieurs moments forts. Inutile de préciser que toutes les bonnes volontés sont invitées à se manifester pour nous aider.

La bibliothèque du GRAHC sera ouverte tout l'été aux horaires habituels, n'hésitez pas à passer. Il y a beaucoup à faire : inventaires, informatisation, recherches.

Bonne lecture

David REDON

LE PORTRAIT : Le Comte de Saint-Saud



Collection Laurent Dupont

Collection Laurent Dupont

LE PORTRAIT : Le Comte Jean Marie Hippolyte Aymar d'Arlot de Saint-Saud dit le Comte de Saint-Saud

Jean Marie Hippolyte Aymar d'Arlot de Saint-Saud naquit le 15 février 1853 à Coulonges-sur-l'Autize dans les Deux-Sèvres. Sa famille résidait au château de la Valouze, à La Roche-Chalais. C'est là que tout jeune il apprit à connaître et aimer la nature. Son père avait été l'un des promoteurs de l'assainissement de la Double. Il fit des études secondaires à Bordeaux et obtint une licence en droit, mais sa fortune lui assurant totale indépendance, il abandonna la robe pour se consacrer à la vie de famille et suivre ses inclinations favorites : l'alpinisme et les recherches généalogiques. Il épousa en 1884 Marguerite de Rochechouart dont il eut quatre enfants : Léonard, Cécile (Mme Arné), Isabelle (Mme la baronne de Plinval) et Adine (religieuse). Il partagea sa vie entre son domicile du 25 cours Pasteur à Bordeaux, le château de La Valouze et les Pyrénées. C'était un homme petit et fluët, vif, bon cavalier, prodigue de paroles et de gestes, de communication facile, d'une exquise courtoisie et de solide foi catholique. La fin de sa vie fut marquée par une série de malheurs familiaux : son gendre (Louis de Plinval) tomba à la guerre de 1914-1918, son épouse mourut en 1927, durant la seconde guerre mondiale, son petit-fils Alain Arné fit une chute mortelle au Vignemale, son fils Léonard décéda de maladie et il perdit son gendre le Dr Pierre Arné aux colonies. Le comte de Saint-Saud mourut le 13 février 1951, deux jours avant de fêter ses 98 ans. Il est enterré à Saint-Aubin de Beaubigné (Deux-Sèvres).

Le pyrénéiste

Ses plus anciens souvenirs de montagne datent de ses premières vacances passées à Gavarnie à l'âge de 15 ans. Il eut un coup de foudre pour les excursions et décida de revenir tous les ans passer deux mois à gravir les sommets pyrénéens. En 1876, il fonde la section Sud-Ouest du club Alpin français et en compagnie de Franz Schrader, il fait l'ascension du Taillon à Gavarnie en 1877. De retour de l'Exposition Universelle de Paris, il ramène alidades, orographies et niveaux, matériel moderne à l'aide duquel il commence à faire des relevés topographiques des différents sommets pyrénéens. ces relevés exécutés en collaboration avec Schrader furent publiés par Prudent et Maury et devaient devenir les cartes au 1/200.000ème des zones de Jaca, Andorre, Huesca, Bénéasque, Seode Urgel, ... Cela

représentait plus de 150 cimes gravies, plus de 9000 relevés topographiques, plus de 2000 observations barométriques, plus de 150 photographies et plus de 3000 km parcourus à pied. Le comte de Saint-Saud venait d'avoir 38 ans, il part alors à l'assaut des "Picos de Europa" dans les Asturies dont il explore le massif. Sa passion pour les Pyrénées lui fit parcourir la Catalogne, la Navarre, l'Aragon, l'Andorre et à 65 ans alors qu'il se lamentait du "temps passé qui avait rouillé ses pieds de pyrénéiste", il reprend son piolet et part construire des refuges, aménager des campings, organiser des concours de ski. C'est ainsi que le 30 juillet 1939, à 86 ans, il inaugure le nouveau refuge d'Ossue à 2300 m. d'altitude !

Le généalogiste et l'historien

Ses préférences se portèrent également sur l'histoire des familles, la généalogie, l'armorial. Il passait les hivers à fouiller chartriers et archives, compulsé livres et périodiques, dépouiller les journaux en vue d'ajouter à ses fiches toutes les notes qui lui serviraient à la publication d'articles, plaquettes et livres (très souvent édités à ses frais). Ainsi nous a-t-il laissé les 4 volumes des Généalogies périgourdines, des généalogies de familles, des études sur la noblesse, des corrections à l'armorial de Froidefond de Boulazac... Il collabora aux bulletins de nombreuses sociétés savantes (Périgord, Limousin, Aunis, Guyenne), publia des articles dans les revues et journaux et fit paraître 20 ans d'observations météorologiques faites au château de la Valouze et Le Marquisat de la Roche-Chalais.

Ses archives et sa bibliothèque, à sa mort, furent en grande partie déposés aux archives départementales de la Gironde, formant ainsi le fonds Saint-Saud, (cote 9 J 1 à 851) d'une grande richesse sur l'histoire des familles.

Parmi les familles étudiées par le Comte de Saint-Saud, beaucoup se situent géographiquement à la Roche-Chalais (de Galaup, de Lanes...), au Pizou (Belhade, Grenier de Nabinaud..), et dans le canton de Coutras (Bodin de Saint-Laurent, Ségur ; Arlot de Frugie, Viaud de Champlong, de Pressac...)

Il publia, entre autre une passionnante étude sur les maîtres verriers en Périgord et spécialement dans la Double, accompagnée de nombreuses généalogies des principales familles de verriers : Julliot, Grenier, Robert,...

Amateur de photographie, il prit de nombreux clichés dans les environs de la Roche-Chalais, mais... gardons en pour un prochain Échos'GRAHC !

David REDON

Un incendie à Durandeu, commune de Coutras en 1607

13 juin 1607 - Maître Jehan BARRAULD, notaire à Coutras - AD 33 - 3 E 56594, page 338

Aujourd'huy treziesme du moys de juing mil six cens et sept après midy, par devant moy Jehan Barrauld notaire au marquisat de Fronssadoix soubz signé, et en présence des tesmoings bas nommés et escriptz, ont estéés présens en leurs personnes, constitués, établis en droict : Collin Rallion, marchand bouchier, demeurant au bourg de Coutras, et François Durandeu filz de feu Guillaume Durandeu, laboureur, demeurant au village de Durandeu, paroisse du dict Coutras, d'une part,

et Guillaume Rochais, rouyer, faisant pour et au nom de Thony et François Rochais ses enfans, absens, demeurant au village de Massé, paroisse du Fieu, le tout au dit marquisat de Fronssac en Bourdellois, d'autre part, lesquelles parties ont dict et déclairé devant nous notaire et tesmoins estre au jourd'hui et avant le passément de ces présentes demeurés d'accord pour raison de tous despens, dommaiges et intérestz prétendus par les dits Rallion et Durandeu à l'encontre des dits Rochais à cause du bruslement cy-devant fait des boys et brandes que les dits Rochais estoyent accusés par les dits Rallion et Durandeu avoyr fait en leurs endoz du village de Durandeu, ensemble aussy les susdites parties sont demeurées d'accord entre elles pour raison des despens et frais de justice fait par les dits Durandeu et Rallion à la poursuite du procès, jugemens et sentence d'icelluy, intervenus tant par devant Monsieur le sénéchal du présent marquisat que Monsieur le juge ordinaire du dit lieu, et ce moyennant le prix et somme de quatre-vingtz-quatre livres tournoises contenant vingt sols par livre, pour toutes choses, dommaiges et interets, despens et frais de justice, laquelle somme le dit Guillaume Rochais en son privé nom, et faisant comme dessus pour les dits Thony et François Rochais ses dits enfans, a promis et sera tenu payer, bailher et délivrer aux dits Collin Rallion et François Durandeu, savoir vingt une livres dans ung moys, autre vingt une livres dans la Saint-Martin, le tout prochain venant, et le restant d'aujourd'huy en ung an, moyennant lequel payement les dictz Rochais demeurent quicte envers les dits Rallion et Durandeu de tous les susdicts despens, frais, dommages et intéretz tant adjudés que non adjudés par les sentences données sur le dit procès et différent, par les sus dits juge ordinaire et sénéchal, promettans les dits Rallion et Durandeu que les dits Rochais ni les leurs n'en seront jamais recherchés ni querellés à l'advenir, le tout à peyne de tous despens, dommaiges et intéretz. Toutefois a esté dict et accordé que les dictz Rochais demeureront tenus de payer les

admendes (3 mots illisibles) et aussy qu'ils payeront leur (un mot illisible), et porteront tous frais de justice qu'ils ont fait. Et pour l'entretènement de tout ce dessus, les dictes parties en ont obligé les uns envers les autre, mesme et par esprès le dit Guillaume Rochais, leurs personnes et biens présens et advenir quelconques. Ce fut fait et passé au village de la Bombarde, paroisse du Fieu, les jour, moys et an susdits, en présence de Pierre Barrauld, marchand boucher, Jehan Trocquereau fils de Vincens, Martin Trocquereau, laboureur, de la paroisse de Coutras, Maître Jehan Frouyn, praticien, Thony Grolleau de la paroisse du Fieu, et Jehan Arnauldineau, marchand, demeurant en la paroisse de Saint-Seurin-en-Puynormand, tesmoins cogneus à ce appelés et requis, lesquels Durandeu, Barrauld et Frouyn ont signé avec moi la cedde de ces présentes, et non les dits Rochais et autres tesmoins.
Signé : Pierre Barrauld présent, Frouyn, Durandeu, Barrauld notaire.

◆ ◆ ◆

La Photo : le château de la Valouze à la Roche-Chalais



Construit en 1860 par le père du comte de Saint-Saud, le château de la "Valouze" a été baptisé ainsi en souvenir de l'ancienne seigneurie de "La Valouze", commune de Saint-Priest-les-Fougères, Sainte-Marie-de-Frugie, Saint-Paul-La Roche, Chaleix, Saint-Jory-de-Chaleix et Bussière-Galant ; ancienne seigneurie de la famille d'Arlot.

LE 19 AOÛT 1900 : INCENDIE À LAUBARDEMONT

Extrait de La Petite Gironde, 19 août 1900, n° 10284, Chronique du Département, p.3

- Coutras -

Le Feu aux Huileries Calvé-Delft à Laubardemont

Vers six heures et demie, ce matin, le bruit se répandit à Coutras, jetant l'émoi dans toute la population, que les superbes usines à huile de Laubardemont étaient en feu. En effet, une épaisse colonne de fumée noire et de flammes s'élevait au-dessus de l'un des bâtiments principaux qu'elle embrasait dans toute sa longueur. Il n'y avait, heureusement, que les grands magasins d'arachides, situés au nord de l'huilerie et au fond de l'immense cour de l'établissement qui fussent la proie des flammes. Au premier appel, les pompes de la ville, bientôt suivies de celle de la gare, venaient s'ajouter aux deux pompes de l'usine, versant des torrents d'eau sur l'énorme brasier.

À huit heures et demie, le feu était circonscrit, et l'usine proprement dite était préservée. Des grands magasins où le feu a pris naissance, il ne reste que les quatre murs derrière lesquels trois ou quatre millions de kilogrammes de grains continuent à brûler. Les pertes, non encore évaluées, sont couvertes par des assurances. On ignore encore les causes de ce sinistre, qui pourrait être très préjudiciable au nombreux personnel de l'usine si les vastes approvisionnements qui viennent d'être détruits ne pouvaient être renouvelés en temps utile.

Extrait de La Petite Gironde, 20 août 1900, n°10285, Chronique du Département, p.3

- Coutras -

L'incendie de Laubardemont

La masse des graines entassées dans les magasins incendiés est maintenant en pleine combustion. Leur volume peut être évalué à 8 ou 10.000 mètres cubes environ. Leur hauteur, sur certains points, dépasse encore 14 mètres. Aussi, pendant la soirée d'hier, la route de Coutras à Laubardemont étaient sillonnée de promeneurs attirés par ce curieux et lugubre spectacle.

La lueur de l'incendie a été vue à plus de vingt kilomètres de distance ; et ce matin, un nuage de fumée couvrait l'horizon sur une longueur de plusieurs kilomètres. Selon toutes probabilités, le feu durera encore pendant plusieurs semaines.

Nous avons la satisfaction d'apprendre que les secours n'ont recensé aucune victime.

Caroline Fillon

Les cents ans d'un conseiller municipal

Depuis le 13 janvier 1940, la ville de Coutras s'enorgueillit d'avoir le conseiller municipal de France le plus âgé, et peut-être du monde, en la personne de M. Albert Chaumel, né le 13 janvier 1840 au château de Laubardemont. M. Chaumel, enfant de Coutras, est un beau vieillard très droit, encore alerte. Il conduit lui-même son cheval et fait de fréquentes promenades. Il habite sa propriété, à quelques mètres de la ville, au pied du petit village de la Motte-de-Mont renommé pour son air pur et ses roses. Très affable et d'un commerce agréable, il a toujours été aimé et estimé de ses voisins successifs, et a conservé un esprit vif et sa bonhomie souriante. Très actif, M. Chaumel fait toujours partie de la municipalité, et cela depuis fort longtemps. Grand amateur de chevaux, il a présidé aux destinées de la société hippique de Coutras.

Quelqu'un a-t-il davantage d'informations sur cette figure coutrillonne ?



AGENDA

10 et 11 juin 2006 : à La Roche-Chalais, exposition de cartes postales anciennes sur l'histoire du village.



RAPPEL DU PROGRAMME D'ACTIVITÉS

Jeudi 15 juin 2006 à 20 h 30 : Conférence sur "**Naissance et évolution du château médiéval (X^e-XV^e) à travers quelques exemples, notamment en Aquitaine**" par M. Philippe Durand, spécialiste de l'histoire des châteaux, Maître de conférences à l'université Bordeaux III.

À la rentrée de septembre, retrouvez le Rallye Patrimonial du GRAHC, les Journées du patrimoine et les conférences !

G.R.A.H.C.

G.R.A.H.C.



Groupe de Recherches Archéologiques et Historiques de Coutras

Siège social : Maine de Coutras, place E. Barraud, B.P. 69,
33230 COUTRAS

Site Internet : <http://grahc.free.fr> - Courriel : grahc@free.fr

Bibliothèque du G.R.A.H.C. : 12 rue Victor Hugo 33230 COUTRAS

Ouvert chaque mercredi de 10 h à 12 h (☎ 05 57 49 04 10)
et le samedi de 10 h à 12 h (sauf les samedis où il y a une conférence)
ou sur rendez-vous

Président : David REDON

☎ : 06-30-93-57-60 / 05-57-49-71-74 / 01-75-04-97-11

Directeur de publication : David REDON - Mise en page : Isabelle HANRIET

G.R.A.H.C.

